

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, decha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

No lo entienden.

Hace unos cuantos años, comprendiendo el obrero que el jornal que venía cobrando, por razón de la carestía de los comestibles, era insuficiente a atender a las necesidades más penosas de la vida, se vió en la precisión de pedir aumento de jornal. Mas como esto no podía hacerlo aisladamente, buscó medios de asociarse y crear centros donde, unido con otros, pudieran ayudarse al fin indicado.

Algunos vividores, viendo este movimiento de la clase trabajadora, encontraron en ello un medio para hacerse hombres, y se ofrecieron como redentores del proletario.

Y desentendiéndose de los deberes de la justicia y de la equidad, explotaron las pasiones del hombre, halagaron a las masas y las llevaron más allá de lo conveniente, haciendo que éstos pidieran, no sólo aumento de jornal, si que también disminución de horas de trabajo y no sé cuántas cosas más.

Como consecuencia de esto, vino el desequilibrio necesario entre el capital y el trabajo y la imposición de las sociedades de resistencia. Los capitalistas echaron sus cuentas, vieron que los productos ó rentas no respondían a las cantidades que empleaban, retiraron el negocio y vino la carestía de obras; hasta tal punto, que por regla general, y como ha podido observarse de algunos años a esta parte, sólo se hacen las obras de pura necesidad. Recordad, sin ir más lejos, el año pasado: en pleno verano, cuando el tiempo se presta más a hacer obras, eran éstas tan pocas, que a la mayor parte de nuestros obreros se les veía por las calles cruzados de brazos sin tener empleo alguno, ni encontrar donde trabajar.

Y es que, al desequilibrio de justa retribución al trabajo, le siguió el desequilibrio del razonable producto al capital.

Era necesario un organismo que apoyado en los principios de la equidad y de la justicia, viniera a establecer ese equilibrio que rompió, primero, las exigencias de la vida moderna, y después, la mala fe de los explotadores de la clase obrera.

Este organismo es en esta ciudad el Sindicato de San José. Sus fundadores, apoyados en la caridad y en la justicia, no han olvidado las necesidades del obrero; por eso no han pensado en disminuir el jornal, ni mermar en nada la retribución del trabajo. Pero tampoco han perdido de cuenta los derechos del capital, y procurando estimular a éste para que salga de las arcas de los centros bursátiles, y se emplee en obras y dé trabajo al obrero, han quitado, en primer lugar, el temor a las huelgas, que traen tantos perjuicios a los unos como a los otros; han ampliado las horas de trabajo, haciendo que los socios de él vuelvan a las costumbres razonables antiguas; han estimulado y estimulan al obrero a trabajar por deber de conciencia, no perdiendo el tiempo durante la ejecución de la obra. En una palabra, han establecido el equilibrio, haciendo que el pobre trabajador saque para vivir honradamente, y el propietario saque el justo producto al capital, sirviéndole, a la vez, esto de estímulo a emprender nuevas obras.

La influencia bienhechora de este organismo se ha dejado ya sentir en nuestra ciudad. Sería ciego el que no viera la diferencia que hay entre el número y la importancia de las obras que hoy hay, con las que había en el año pasado por esta misma época. Es más, a medida que vayan desapareciendo ciertas nebulosidades, hijas de la campaña de difamación emprendida por los enemigos del Sindicato, cuanto más se vayan conociendo sus obras, más y más influencia ejercerá en el ánimo de los propietarios, y más y más obras se emprenderán, haciendo de este modo que el obrero tenga ocupación constante, y como consecuencia, medios de vivir.

Más si esto es así, ¿cómo se explica la pasividad de los propietarios, en lo que se refiere a favorecer al Sindicato, y la resistencia de los maestros de obras, y el recelo de los trabajadores para entrar en él?

En primer lugar, hay ya no pocos de los primeros que han comprendido las ventajas de ese benéfico organismo, y a él han encomendado sus obras. Y en cuanto a los segundos, pertenecen ya algunos que cumplen su cometido fielmente. Y asimismo sucede con los posteros, de los cuales, muchos han ingresado en el Sindicato, convencidos de que el camino de los Centros de resistencia retira las obras y se quedan sin pau.

Respecto a los restantes, hay que compadecerlos de ellos; hoy están alucinados, son ciegos y no ven, se les dice la verdad y no la creen, se les prueba con argumentos y no lo entienden. H. M.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándose).

La depresión de Irlanda se habrá bifurcado el sábado 6, y sus núcleos se hallarán en el mar del Norte y en el N. O. de España; el mínimo del Cantábrico estará en el Mediterráneo superior. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se desarrollarán algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional, con vientos de entre S. O. y N. O.

Las depresiones referidas se apartarán de nosotros el domingo 7, dejando de influir en nuestras regiones.

El lunes 8, se aproximará a las costas de Portugal otra depresión oceánica, cuya acción combinada con la de otro centro de bajas presiones que llegará a Irlanda, empezará a sentirse en la Península, produciéndose algunas lluvias y tormentas en la mitad occidental, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El martes 9, habrá en Galicia un núcleo de fuerzas perturbadoras que seguirá ocasionando algunas lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el N. O. y N. hasta las regiones centrales, con vientos del 3.º cuadrante.

El mínimo de Galicia se hallará el miércoles 10 en el Mediterráneo superior, y su acción solamente será algo sensible en las regiones cantábrica y mediterránea, por donde se registrará algún chubasco ó tormenta.

El jueves 11, irá alejándose de la Península el mínimo del Mediterráneo, y su influencia apenas se sentirá en nuestras regiones, como no sea en las vecinas a dicho mar.

Volverá a iniciarse otro cambio atmosférico el viernes 12, debido al avance hacia nuestro S. O. de una presión procedente de los parajes de Madera, la cual causará algunas lluvias y manifestaciones tormentosas en Andalucía y S. de Portugal.

Este núcleo de fuerzas perturbadoras pasará por la Península en dirección al Mediterráneo del 13 al 14, no sin producir lluvias y tormentas en nuestras regiones, con vientos de dirección variable.

El lunes 15, se apartará de nosotros el núcleo de fuerzas mencionado, mejorando en la Península el estado atmosférico.

Statjeon.

ESPÍRITU SANTO

Líquido elemento agrupado infinito de perlas, aguas cristalinas cuyas ondas fecundas hiciera el Espíritu de Dios rafagueando. de los mares en la cuna inmensa.

Líquido elemento, que cual faja azulada rodeas el globo terráqueo como infante que fajan niñas.

Líquido elemento que las nubes y montes y sierras cual ánforas guardan y en los ríos y campos te vuelcan, en tanto sonríe la Naturaleza, y se viste de manto de flores y de frutos sabrosos se cerna.

Líquido elemento que por lechos floridos serpeas, y lianas y juncias y helechos y ceibas con anillas de plata aprisionas formando macetas; que en lagos tranquilos un espejo bruñido semejas; que por fuentes y por manantiales como por arterias,

desparramas en jugo nutricio de la madre tierra; eres refrigerio

de los hombres, del ave y la bestia; donde tú te escondes sólo muerte impera;

rocas infecundas dirigen al cielo melancólicas faldas y crestas, y áridos desiertos y ardientes arenas, ve tan sólo la vista apenada en llanura inmensa.

Líquido elemento que en plateadas hebras arrojado por los surtidores desgranas tus perlas, atrayendo a tí el iris del cielo que contigo juega; tú el símbolo eres

que la gracia de Dios representas, río descendido de eternas riberas, corriente divina

que en las almas cristianas penetra, y flores y frutos el Espíritu Santo brotar hace en ellas, y ardores apaga de concupiscencias, y con dulcedumbre

infinita mi gusto recrea, surtidor divino que a su origen salta de la vida eterna.

S. Liso y Estrada.

La propaganda.

Son consoladores los datos publicados en nuestro número anterior relativos a los trabajos realizados durante el año último, y principalmente en la vacaciones, por los seminaristas de Toledo, por esos campeones de la causa de Dios; que alentados por las declaraciones terminantes y energías de nuestro Emmo. Prelado en el Congreso de Sevilla, y movidos por el ejemplo de sus compañeros de otros Seminarios, se organizaron y estimularon a emprender una campaña activa contra la Prensa liberal é impía, restándole cuantas suscripciones pudieran, y a fomentar la propaganda de la Prensa católica, tan olvidada y abandonada de muchos católicos tibios que, seducidos por el halago de la información (informal) de los rotativos, no se cuidan de favorecer al periodismo católico.

Y lo consiguieron; pues los datos estadísticos publicados, hablan muy alto y muy favorablemente del celo desplegado por esos neófitos del Sacerdocio Católico.

¡Adelante, seminaristas toledanos! no decaéis en la campaña emprendida; que vuestro ejemplo nos sirve a nosotros de nuevos alientos para seguir la propaganda que en las columnas de nuestro semanario y por medio de hojas que repartimos con él, venimos realizando. Adelante, que unidos los esfuerzos de unos y otros, iremos conquistando plazas que nunca debimos perder; iremos restando fuerzas y elementos a nuestros enemigos; iremos arriándonos hasta no dejarles en esta tierra hidalga de campeones del Catolicismo, como Recaredo, como Pelayo, hasta no dejarles, repito, ni una ciudad, ni un pueblo, ni una casa donde se lea la Prensa blasfema y enemiga de Dios y de nuestra Santísima Religión. Poco podemos, poco valemos en el estado de la Prensa, pero todo lo ponemos al servicio de la causa de Dios, y por tanto, también a disposición de los seminaristas de Toledo en la noble empresa de la propaganda católica. ¡Adelante!

Haza.

Libro importante.

Lo es sin duda el que hace unos días tenemos sobre la mesa, reclamando unas líneas que las estrecheces del tiempo nos han impedido hasta ahora consagrarle. Está escrito en español y por españoles, y viene de fuera de España, viene de Roma. Cuando la lengua de Cervantes ha perdido en el mundo su prestigio porque el pueblo que la habla ha perdido sus gloriosas tradiciones, causa dulce impresión que allá lejos de la patria resusante todavía los vigorosos acentos de Castilla, enseñando a los extranjeros que si España está postrada, no es un pueblo decadente, incapaz de levantarse.

Trátase de un comentario al decir esto: *Lamentabili sane exitu*. Comentario decimos, aunque los autores—con modestia que les honra—le hayan bautizado con el título de *Ensayo de Comentario*. Hasta ahora se ha publicado la primera parte, hermoso volumen de 668 páginas de nutridísima lectura, en el cual después de una sencilla dedicatoria al Episcopado español, y de una introducción en que se sintetiza los errores modernistas y se discute qué grado de autoridad compete al decreto *Lamentabili*, se comentan las treinta primeras proposiciones del dicho decreto.

El origen del comentario fué muy modesto. Terminadas las fatigas del curso, suelen los alumnos del Pontificio Colegio Español de San José, de Roma, ir a descansar unos meses a Senigallia, la patria del Pontífice Pio IX, en donde comparten el tiempo entre los higiénicos paseos por las colinas de las Marcas y las orillas del Adriático, y entre los estudios de lenguas extranjeras y de amena literatura. Quién haya seguido el movimiento modernista en Italia en estos últimos años, no se extrañará si decimos que hasta el aire que se respira corre peligro de que se infiltre el modernismo, que tantos estragos está causando en el Clero joven de aquella nación. Pues para mantener a los colegiales del Pontificio Colegio Español, apartados del amor de esas malsanas y funestas novedades que tantas lágrimas están costando a la Iglesia, pensó el Rector, Rvdo. D. Benjamin Miñana, que sería oportuno que los alumnos de Teología y Derecho Canónico entretuvieran sus ocios de verano en comentar cada uno varias proposiciones del citado decreto *Lamentabili*. Esta fué el pensamiento primitivo. Los alumnos lo tomaron con interés, más que con interés, con ardor y con entusiasmo, y el comentario se hizo. Surgió entonces la idea de que los abundantes materiales reunidos podrían prestar útiles servicios a la causa de las buenas doctrinas, sobre todo, en los Seminarios, y se acordó publicarlo. Esta idea, que al comenzar los trabajos hubiera parecido un sueño a los colegiales, ha sido realizada parte al dar a la luz pública este primer volumen, que recibirá su complemento con la publicación del segundo, del cual están ya impresas unas 300 páginas.

En obsequio a la brevedad, dejaremos para otra ocasión el hacer una síntesis—tarea casi imposible dado lo abundante de la materia—del contenido de este primer volumen. Abrase al caso, léase el comentario de una propo-

ción cualquiera, fíjese la vista en las numerosas notas, y el libro está juzgado favorablemente.

No hay por qué hablar de la seguridad de doctrina, llevando el imprimatur del Maestro de los Sagrados Palacios Apostólicos, y del Padre Vidal S. J., Profesor de Derecho Canónico en la Universidad Gregoriana.

En cada una de las proposiciones se establece el verdadero sentido, se averigua, si es posible, el autor de que ha sido tomado (por regla general, de las obras del abate Loisy), cuando conviene se hace la historia del error, y luego se le refuta con argumentos sacados de la Santa Escritura y de la Tradición—tan mal tratadas por las pecadoras manos de los modernistas—y los grandes maestros de la Filosofía, sobre todo contemporáneos.

Desde luego es el estudio más completo que hasta ahora se ha publicado en España sobre este asunto. Nada se omite de todo lo que conduzca a aclarar el sentido de la proposición y confirmar con el peso de la razón lo que para los católicos sumisos había hecho indubitable la soberana autoridad del Vicario de Cristo.

Bien puede también asegurarse que ningún estudio importante se ha publicado contra el modernismo—sobre todo en España, Italia y Francia—que no se haya examinado y puesto al servicio de la verdad. En los puntos de cultura general se cita siempre a los mejores autores.

Y en espera del segundo tomo hacemos punto final.

Pero no sin dar antes la enhorabuena al Sr. Rector y Superiores del Colegio, y a todos los alumnos que en la obra han colaborado, singularmente a los toledanos Rojo, Rodríguez, Paniagua y Cuadrado (que han comentado siete proposiciones de las treinta que este volumen contiene), deseando que el ejemplo cunda entre los Seminarios de España.

Cuando bastantes Sacerdotes y aun Religiosos están contristando el corazón del Papa con sus ideas, que de cristianas no tienen más que el nombre, y cuando en Roma mismo abundan los ejemplos de insubordinación a los decretos pontificios, ha de ser hondamente consolador para el Papa ver que un Colegio llamado a ejercer grande influencia en las orientaciones científicas-religiosas de nuestra patria, continúa unido, inquebrantablemente unido, como siempre lo estuvo España a las doctrinas tradicionales de la Iglesia; sumiso, rendidamente sumiso a las decisiones del Romano Pontífice, cuya autoridad ha aprendido a venerar a la sombra misma del Vaticano y ante las cenizas del Príncipe de los Apóstoles.

¿Qué extraño es, pues, que el Papa haya querido que se dé al *Ensayo de Comentario* gran publicidad, y que a este fin, de su Secretaría de Estado, se enviase al *Observatore Romano* el suelto que muchos lectores habrán visto reproducido en los diarios católicos de Madrid, elogiando y ofreciendo premiar la obra de los Colegiales españoles?

AL TRIUNFO DEL CRISTIANISMO

SONETO

Prosigue tu satánica tarea
Emperador Augusto Diocleciano;
borra del mundo el nombre de cristiano,
y Jesucristo en el olvido sea.
En las columnas de Hércules se vea
estatua colosal: venciste ufano,
lo que intentaron tantos, aunque en vano...
¡la vil superstición de Galilea!
¿Pero que ven mis ojos de repente?
Es Constantino; saca de la tumba
el lábaro glorioso, y a su frente
tu imperio en mil pedazos se derrumba
la Cruz va en triunfo de Occidente á Oriente
Saliendo de la obscura catacumba.

Ífigenio Aparicio.

Toledo 8 de Junio de 1908.

Secretaría de Cámara y Gobierno.

Las señoras de la Junta diocesana que se han ocupado en ordenar la *Exposición de ornamentos sagrados* destinados a Iglesias pobres de la Archidiócesis, han dado principio á clasificarnos y guardarlos hasta que llegue el momento de distribuirlos conforme á los pedidos que se hubieren hecho á la Excm. Sra. Presidenta y Director espiritual D. Remigio Albiol, Rector del Seminario Conciliar.

Con la mira de mayor acierto en la distribución, la Junta pedirá antes informes á la Secretaría de Cámara acerca de la pobreza de cada Iglesia.

Se recomienda que en los escritos de petición se consignen solamente los ornamentos y objetos del culto que sean de mayor urgencia para éste.

Toledo 30 de Mayo de 1908.—LIC. MARCELINO ROMÁN, Capellán musarabe, Secretario.

Servilismo.

Hé aquí la palabra de moda.
Nada hay más odioso, nada hay que produzca peor efecto á un hombre que llamarle servil.

Esto bien lo saben esos demagogos, aspirantes á héroes de las fides obrero-burguesas.

«¡Pobres obreros! Vosotros, que amasáis con vuestra sangre los palacios donde se goza, sois unos serviles.»

«Vosotros, los que por una inicua desigualdad, por un egoísta capricho de propiedad, os véis obligados á vender tiras de vuestra carne por un mezquino jornal, sois unos serviles.»

«Es necesario que salgáis de los tugurios en apretadas huestes, y con los rostros sudorosos, bebáis en el charco de sangre humeante; es necesario que cubráis las campiñas de rojo; es necesario que en inmensa avalancha paséis por encima de un montón de cadáveres.»

«El día que hagáis esto, dejaréis de ser serviles.»

¡Pobres obreros! Yo también digo que son serviles.

Esos obreros que después de cumplir una ley, una obligación, van al mitin á escuchar sandeces, como las arriba apuntadas, son serviles.

Esos obreros, que después de haber hecho un cambio, de trabajo por jornal, cogen un periódico, lleno de ponzoña y podredumbre, para acibarar su alma con el anquilamiento de la desesperación, son serviles.

Esos obreros que, inducidos por la charla de un pedante con respingos de señorito, empuñan el arma homicida y blasfema y maldicen hasta de su propia existencia, son unos serviles.

Si según vosotros, traidores profetas del porvenir social, son serviles los obreros que fiados en la fe pura que brota en su alma, viven dichosos con su suerte, orgullosos de llevar en su frente el emblema de la honradez, vosotros sois ser-es viles que, aprovechándoos de la ignorancia de esos desgraciados, comerciáis con su sangre; sois ser-es viles que, abusando de la poca cautela y buena voluntad de esos infelices, los conducís al sacrificio, donde á cambio de sus vidas, alcanzáis un puesto pingüe, una fortuna que os permite vivir en hoteles, y os proporcionáis una vida regalada.

Vosotros sois ser-es viles que con vuestros torpes amañados adornáis al proletariado obrero en el vicio, y le envolvéis en la deusa red de la mentira y el engaño.

Un día en Murcia, otro en Sevilla, ayer en Madrid, acaso mañana en Toledo, despotricaréis ante las ignorantes turbas contra la ley del terrorismo, diciendo que es atentatoria á la tranquilidad del obrero.

No me extraña que tratéis de estorbarla y protestéis de ella, porque esa ley impide que un Nakens esparza en *El Motín* ideas subversivas, faltando á la moral y á la educación y tirando por el suelo la dignidad de los hombres honrados; porque esa ley estorba á la prensa libertaria armar el brazo de Angiolillo, de un Artal, de un Morral, con un revólver, con un puñal, con una bomba, para que maten y destruyan, para que siembren el terror por todas partes; porque esa ley cierra las escuelas laicas, donde se mata la felicidad de inocentes criaturas, inclinando su voluntad al vicio, imbuendo en sus almas candidas ideas criminales.

Vosotros, vosotros sois los ser-es viles que destruis la calma, que trastornáis el orden, y después os convertís en judas de vuestras propias creencias; después protestáis airados de un acto que, si no le habéis cometido vosotros mismos, habéis enseñado, habéis inducido á cometer, mientras los *serviles* caen desplomados en la plaza, víctimas de vuestras doctrinas.

Contra vuestras ideas, contra vuestra prensa, estamos nosotros, *los neos*, los católicos, que no cejaremos un ápice, que no decañaremos nunca, hasta que perdamos el sostén, con la lentitud con que le pierde la roca que va viniendo ola tras ola; hasta que fatigados del vaivén, caigamos como la encina secular que ha burlado las tempestades y borrascas de espumosa mar bravía.

T. Abarrátegui.

ACCIÓN DE GRACIAS

Se las damos de lo íntimo de nuestro corazón paternal á la Excm. Presidenta y dignísimas señoras de las Juntas diocesana y locales de esta ciudad y Arzobispado, por la esclarecida piedad y laudable perseverancia que han demostrado en confeccionar ornamentos sagrados dedicados al culto divino, y en coleccionar limosnas para adquirir cálices, copones, sacras, candelabros y otros objetos idóneos para el servicio de la Iglesia, á fin de ofrecer obsequio tan delicado y precioso á Nuestro Santísimo Padre Pío X. con ocasión del próximo aniversario de su ordenación sacerdotal.

Asimismo, hacemos extensivo nuestro agradecimiento al Excm. Cabildo Metropolitano, al Clero parroquial y demás Sacerdotes y fieles de la Archidiócesis por la eficaz cooperación que han prestado para el mayor esplendor de la exposición de ornamentos verificada en el gran salón de Actos de nuestro Seminario Conciliar.

Bien considerada la penuria de recursos de nuestras Parroquias, parece un milagro de la Divina Providencia y un heroísmo de piedad de nuestros amados diocesanos y de nuestras predilectas Comunidades religiosas, el número de miles de ornamentos que se han visto acumulados en la susodicha exposición. No podían contemplarse sin que se apoderase del ánimo un sentimiento de asombro y de fundada admiración.

Tantos esfuerzos y tan laudable solicitud tuvieron por coronamiento el consuelo y alegría que causó en nuestros fieles la noticia gratuita de que Nuestro Santísimo Padre, agradeciendo sobremedura el donativo piadoso que pensaba dedicarle este Arzobispado, había dispuesto se distribuyese entre las Iglesias pobres del mismo. En nombre y representación de nuestra amada Grey, elevamos un testimonio de amor filial y de profunda gratitud á Nuestro Santísimo Padre, ofreciendo pedir á Dios que le conceda salud, y que prolongue su preciosa vida por muchos años, á fin de que prosiga gobernando, con la valentía y acierto que lo ha venido haciendo hasta aquí, la Iglesia universal, condenando y desmenuzando las hipocresías y errores heréticos de nuestro tiempo, especialmente del llamado *Modernismo*.

Como las obras buenas son vastagos de un mismo árbol, deben auxiliarse mutuamente unas á otras, donde quiera que nazcan y se encuentren. Bajo ese concepto, nos permitimos hacer un ruego á las señoras que han formado la Junta diocesana y las parroquiales del Arzobispado con motivo del Jubileo sacerdotal de Nuestro Santísimo Padre Pío X.

Las exhortaciones á que continúan constituidas, ejerciendo colectivamente su laudable celo, bajo el nombre de *Junta de Damas de la Caridad*, á fin de que practiquen esa hermosa virtud, al tenor de los Estatutos y Reglamento aprobados por la Autoridad civil, de los cuales podrán proporcionarse ejemplares en las Secretarías del Gobierno civil y de la Diputación provincial.

Toledo 27 de Mayo de 1908.

† EL CARDENAL ARZOBISPO DE TOLEDO

Con este motivo reanudamos en este número la lista de suscripción para adquirir ornamentos y objetos del culto, ofrecidos á Su Santidad con motivo del Jubileo Sacerdotal.

	Pesetas.
Suma anterior.....	6.280,10
D. Florentino Morcuende, Presbítero....	2,00
Párroco de Montarrón.....	2,00
D. Doroteo González, Presbítero.....	2,00
» Francisco Molina, Párroco de Sayatón.....	1,50
» Hipólito Collado, id. de Taracena.....	1,40
» Francisco G. Larraz, id. de Fontanar.....	2,00
Párroco de Villaluenga.....	2,00
Sacristán de ídem.....	0,50
Acólitos de ídem.....	0,25
D. Leopoldo Gutiérrez Canales, Presbítero	2,00
» Natalio Montero, Párroco de Peleche..	3,00
» José Ramón Molina, id. de Blauervida	2,50
» Pedro Lozano, id. de Riopar.....	7,50
» Francisco Vares, id. de Campillo de Ranas.....	5,00
Párroco y donantes de Casa de Uceda y Villaseca.....	8,00
D. Baldomero Sánchez, Párroco de Carriches.....	2,00
» Tiburcio Elex, Regente de San Bartolomé de las Abiertas.....	2,00
» Tomás Sánchez Blasma, Párroco de La Miorla.....	2,00
Suma y sigue.....	6.828,05

(Continuará.)

El mes de las flores en Almonacid.

El acto que ha tenido lugar en el pueblo de Almonacid de Toledo con objeto del mes de María, fué de lo más hermoso, brillante y conmovedor, por el amor y el tributo que este pueblo ha demostrado á María Santísima.

Durante todo el mes de Mayo se han celebrado en la Iglesia parroquial de este pueblo los cultos religiosos de las flores á María, y el domingo 31 del mismo tuvo lugar el solemne acto de despedida, celebrándose el Santo sacrificio de la Misa á las nueve de la mañana. En un altar levantado por el Sacristán con verdadero gusto artístico en el centro del templo, fué colocada la inmaculada imagen de María, formando una elegante tribuna adornada con infinidad de flores, que daban realce á la solemnidad de la fiesta.

A las cinco de la tarde dieron principio los cultos religiosos, asistiendo los fieles hijos de Almonacid, cantándose el Rosario y las Flores. Después el reverendo y dignísimo Párroco don Santiago Franzone, con palabra fácil y elocuencia sencilla, pero llena de amor fraternal hacia el pueblo, predicó acerca de la pureza de María, significada en la inocencia de las niñas, que vestidas de blanco y con hermosos ramos de flores se disponían á elevarlos hasta el trono de María. Distribuidas éstas de dos en dos subieron hasta la sagrada imagen á ofrecerla su inocencia, representada en fragantes ramos de flores, recitando unos versos apropiados al acto. Es digna de mención la niña Paula Pérez Duro, de cinco años de edad, hija del guardia civil don José Pérez Vega, que sola se elevó ante la Imagen ofreciendo una vela adornada de flores.

Durante la procesión la alegría se reflejaba en el rostro de los fieles, y en el transcurso de ella las niñas arrojaban sobre la Reina Celestial infinitos puñados de flores.

Después fué cantada una solemne Salve y despedida por el actual sacristán-organista, acompañado, como en los demás cánticos religiosos, del niño Lucio López Sánchez.

Máximo Arratia Mendo.

DE PUEBLA DE MONTALBÁN

Se halla completamente restablecida de la gravísima enfermedad que ha padecido la hermosa niña de los Excmos. Sres. Duques de Santofía.

A Dios gracias, las piadosas devociones de los próceres ilustres y sus cristianas familias, y el solemne Novenario celebrado en honor de la Santísima Virgen de la Natividad, por el Párroco de Alcubilla, apreciado Capellán de mencionados señores, y muy estimado amigo nuestro, D. Damaso Montalvo, han concedido á las medicinas propinadas á la bella enfermita eficacia curativa, de que la ciencia médica dudaba.

Nosotros, que tenemos como propias las satisfacciones de los buenos, felicitamos con fruición á nuestros honorables suscriptores y preclaros aristócratas Sres. Duques de Santofía y á su niña angelical.

En la tarde del viernes, 29 del próximo pasado, una tormenta descargó sobre esta población cuatro chispas eléctricas, sin que, afortunadamente, ocasionaran daños á las personas, merced á la bondad infinita de la Divina Providencia, que libró al virtuoso Sacerdote, don Andrés Balmaseda, de una muerte cierta ó, al menos, de inminente peligro de muerte.

No hacía muchos minutos que, atemorizado por la uuba, había dejado el lecho y púetose á rezar, en su despacho, *Vísperas* y *Completas*. Ocurriósele penetrar, otra vez, en la habitación que antes ocupaba, y notó, con asombro, el olor característico del azufre, la almohada en medio de la cama, y sobre ésta abundancia de capas calcáreas. Mirando con mayor detenimiento, observó que la doble funda del almohadón presentaba quemaduras y rastros negros, como de pólvora, y en la pared, á la altura misma de la almohada, un pequeño desmoronamiento. La caída de un rayo era, pues, indudable.

A mi entender, el fenómeno igneo debió de llegar al dormitorio por el hilo del alumbrado eléctrico hasta la llave abierta del regulador, caí en contacto con el brazo izquierdo de una cruz metálica, el cual, como los otros tres, termina en punta; atraído por ésta, corrió de izquierda á derecha, primero, y después, de arriba á abajo á la punta inferior de la cruz, tangente al indicado desmoronamiento, y á pequesísima distancia de la almohada, si no es coincidiendo con ella, y efecto de la mala conductibilidad de la lana, el fluido se dirigió nuevamente á la susodicha punta inferior de la cruz para llevar á la salida el mismo camino, y contraria dirección que á la entrada.

No faltará quien acuda á la casualidad—fantasma que sólo existe en el perturbado cerebro de espíritus rebeldes—para explicarse el providencial caso.

¡Y quedará tan satisfecho!...
Reciba nuestra enhorabuena el por Dios favorecido Sacerdote.

Hemos oído grandes elogios de la diligente solicitud y acertadas disposiciones de las Autoridades gubernativa y judicial de Torrijos para evitar desgracias personales en la casi inundación de ese pueblo, ya conocida por las informaciones de la prensa.

No nos extrañan tan honrosas referencias, menos tratándose del digno D. Enrique Leyva, á quien conocemos de cerca.

F. Adrada.

NOTICIAS

Yuncillos.—Ha sido denunciado el vecino Jacinto Aguado por haber matado dos reses lanaras y herido cinco de la propiedad de Félix Martín.

Burguillos.—El día 14 del actual tendrá lugar en esta villa la inauguración de las obras del Templo Parroquial.

Para lo cual celebrarán grandes funciones religiosas como asimismo otras fiestas populares organizadas por el Ayuntamiento.

Legarreta.—Por disposición del Sr. Alcalde de este pueblo se halla depositado un novillo que ha sido hallado en término de dicho pueblo, ignorándose quién sea su dueño.

Torrico.—Ha sido herido de alguna consideración en la pierna derecha, por efecto de una pedrada, el vecino Estanislao González, ignorándose quién sea el autor de dicha herida.

Torrijos.—El día 26 del actual tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción de esta villa la subasta de una casa, sita en el pueblo de Carriches, cuyo tipo de tasación es de 1.500 pesetas, por el cual se subasta.

Cebolla.—Por hurto de varias herramientas de carpintero al vecino de Corvera Joséma Elyra, ha sido denunciado Zenón Fernández.

Mora.—En la fábrica de extracción de aceite de orujo, propiedad de los Sres. Ratié y Compañía, ha resultado con varias quemaduras el obrero Isidoro Lillo por consecuencia de una corriente de vapor. Cuyas quemaduras son de alguna importancia.

Ventas con Peña Aguiñera.—El día 14 del actual tendrá lugar en el Ayuntamiento de esta villa la segunda subasta para enajenar la casa-Escuela de niños, cuyo tipo y demás condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Urdá.—Han sido detenidos como presuntos autores del hurto de carbones de la era propiedad de D. Nicolás Cano, los vecinos Quintín Jiménez y Alvaro García.

Huerta de Valdecarábanos.—Ha sido extraído de un pozo distante 500 metros de esta villa, el cadáver de un hombre que, identificado, ha resultado llamarse Jacinto Martín, y como de sesenta años de edad. Créese se trata de un suicidio.

Opus.—Hay verdadera animación para las fiestas que se celebran en ésta el Santísimo Cristo del Olvido el martes de Pentecostés, con motivo de la venida á predicar del M. I. Sr. Guerra, Deán de la Catedral de Toledo. Ya se nota la venida de forasteros y son muchos los que llegarán estos días. El templo parroquial está primorosamente adornado.

Mazarambrós.—Tenemos que comunicar una triste noticia á los lectores de EL CASTELLANO.

El suscriptor D. Victorino Sánchez, después de recibir los Santos Sacramentos, murió el día 2 del corriente, á las diez de la mañana. Deja á la viuda en la mayor desolación, con cuatro pequeños hijos. Rogamos á nuestros suscriptores una oración por el fallecido y mandamos nuestro pésame á su afligida familia.

Polán.—El día 26 de Mayo llegó á ésta el Reverendo Padre Dimas del Purísimo Corazón de María, de la residencia de Ciudad Real, y muy luego empezó los ejercicios espirituales. El fruto supera á las esperanzas concebidas, pues pasan ya de 800 las comuniones y se espera queden muy pocos sin acercarse á recibir los Santos Sacramentos. Los cultos terminarán el domingo próximo con una fiesta solemne y procesión con la bendita imagen de la Divina Pastora. En esta fiesta predicará el Sr. Cura Párroco.

El día de la Ascensión tuvo lugar una procesión con la venerable efigie de Jesús Nazareno, asistiendo las Autoridades locales, la Guardia civil, niños y niñas de las escuelas públicas y gran número de fieles. Se cantaron por los niños hermosas plegarias enseñadas por el citado P. Dimas, y éste al regreso de la procesión subió al púlpito, pronunciando una sentida plática que agradó mucho.

Para Octubre volverá el repetido Padre á fin de dar conferencias á los hombres, que en esta época no pueden asistir á los ejercicios por razón de las faenas del campo.

DE LA CAPITAL

El próximo lunes dará principio la solemne Novena á Nuestra Señora de la Esperanza. Dado el entusiasmo que todos los toledanos tienen por rendir culto á tan venerada Imagen, es fácil augurar que se verá la Iglesia de San Cipriano tan concurrida como en años anteriores.

El pasado jueves regresó á esta capital el Gobernador civil de la provincia Sr. Marqués de la Fuensanta de Palma.

Las tres conferencias pedagógicas que han de tener lugar en la Escuela Normal de Maestros en el mes de Agosto próximo, la Comisión ha encargado del desarrollo de las tareas á los Sres. Vocales don Agustín de la Fuente, D. Jesús Pastrana y don César García Valiente.

Como saben nuestros lectores, ayer viernes dió comienzo la Novena al glorioso San Antonio de

Folleto de EL CASTELLANO (Núm. 4.)

cho podríamos decir si no estuviésemos obligados á ser extremadamente concisos. Un filósofo ha dicho que el papel de la educación intelectual es el de enseñarnos á vivir. Con esto se comprende su gran importancia.

La educación intelectual de los niños, que tanta influencia ha de ejercer en su libertad, comienza desde el nacimiento. Hábilmente, y sabiendo el por qué, deben aprovecharse los primeros destellos intelectuales de las criaturitas, sin caer en el defecto muy común de querer que nuestros hijos sepan mucho cuando sólo tienen unos cuantos meses de edad. No resiste á la tentación de copiar las frases con que los escritores franceses censuran tan irracional deseo. Dicen ellos que ciertas madres y nodrizas quieren, por un exceso de amor propio, que los niños sean una especie de animalitos sabios en los cuales ellas provocan intencionadamente las gentilezas y gracias para admiración de todo el que llega. El niño resulta perjudicado con esa serie de equilibrios intelectuales impuestos por nuestro capricho. Conviene dejarle en libertad, sin excitarle repetidas

Padua en el Convento de Religiosas del mismo nombre, siendo numerosos los fieles que asisten.

Han sido nombrados recaudadores de la contribución de toda la provincia D. Pascual Lázaro, don Gerardo Carretero, D. Joaquín Guerrero y D. Gregorio García.

No obstante ser ayer el último día del devoto Septenario que se venía celebrando en la Basílica de Santa Leocadia en honor del Santísimo Cristo de la Vega, se vió bastante desanimado el paseo contiguo, sin duda por lo desapacible del día.

Ha sido nombrado Consejero de las Ordenes Militares nuestro distinguido colaborador y querido amigo el Sr. Conde de Cedillo. Nuestra enhorabuena.

Nos dicen que varios elementos de esta capital tratan de organizar un mitin para protestar de la ley del terrorismo, al que serán invitados, el protector de la clase obrera D. Julián Besteiro, la distinguida y célebre escritora «Colombina» y el simpático y popular alpargatero y colaborador de Humanidad D. Antonio Garijo.

Sin comentarios.

A causa del mal tiempo tuvo ayer que suspenderse la inauguración del *Cinematógrafo Imperial*, instalado en el Miradero. Créese que se celebrará esta noche.

Continúan los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería, siendo el número de aprobados en los tres ejercicios hasta el día de ayer, de 81.

En números anteriores llamábamos la atención de las Autoridades de Policía Urbana acerca del estado tan deplorable en que se hallan las aceras de la calle de Rojas, y en el presente volvemos á insistir.

Por falta de espacio no publicamos *Notas del Conserjorio*. Lo sentimos.

El domingo próximo tendrá lugar en el paseo de Merchán, con la asistencia de las Autoridades Eclesiásticas y civiles, la distribución de premios á los obreros de la Catequesis, llamada vulgarmente las Doctrinas.

Oportunamente daremos á conocer á nuestros lectores el número de premios repartidos.

Ha sido muy sentida en esta población la muerte de nuestro particular amigo D. Mariano Merchán, Sacristán de la Parroquia de San Marcos, ocurrida en la semana precedente.

Cuente su afligida madre y apenada familia con nuestras pobres oraciones y con el testimonio de nuestra participación en su pena.

El *Boletín de Ventas de Bienes Nacionales* anuncia subasta de fincas de los pueblos de Seséña, Val de Santo Domingo y Puebla de Montalbán para el día 11 del corriente, á las doce de la mañana ante el Juez de 1.ª Instancia de esta capital y al mismo tiempo ante los Jueces de las cabezas de partido de Illescas y Torrijos.

Se han empezado los preparativos para la solemne Novena al Sagrado Corazón de Jesús que se celebra todos los años en la Iglesia de los Padres de la Compañía. Según nuestros informes, se piensa introducir alguna modificación en las horas, y los sermones están á cargo del distinguido orador D. Francisco Marín, Rector del Seminario Conciliar de Segovia.

Acompañamos en su justa pena á nuestro distinguido amigo D. Teodoro de San Román y su señora

veces por un motivo puramente infundado y sin utilidad alguna.

Ya en la primera infancia, dícenos claramente la higiene lo que debemos hacer, si bien por desgracia no solemos ó no sabemos seguir sus consejos. Las madres creen fortalecer su autoridad atemorizando á los niños ó haciéndoles sufrir el peso de su mal humor por castigos más ó menos severos. Perniciosa costumbre! Lo higiénico es alejar las causas capaces de producir en el niño impresiones de temor ó ira, y además evitar el que pueda contemplar escenas en las cuales nosotros ó otras personas den rienda suelta á las referidas impresiones, pues el niño es un gran imitador, y por lo tanto, le inculcamos el germen, la semilla de diversas emociones que pueden perjudicar el equilibrio normal de su sistema nervioso.

Queremos decir con esto que por la razón de no darse el niño cuenta cabal de sus actos en los primeros tiempos de su vida, pues según ha escrito un ilustre Médico español, ama, detesta, goza, sufre, envidia, se desespera y se irrita automáticamente (sin saber por qué), es una atrocidad el castigarle severamente, llenándole de temor, y tal vez

por la pérdida que recientemente han sufrido con la muerte de su madre política, ocurrida en la semana pasada en Guadalajara, y solicitamos de nuestros lectores una oración en caridad por la difunta.

El día 1.º se posesionó de un Beneficio en la Santa Iglesia Primada, nuestro constante suscriptor y particular amigo D. Vidal Díaz Cordovés.

De veras le felicitamos y nos congratulamos de verle entre nosotros.

Las lluvias de estos días han sido bastante generales y han venido á remediar la angustiosa situación en que se encontraban los labradores. Cierta es que para muchos de los sembrados de cebada y semillas ha sido tarde. Pero para otros, y sobre todo para los trigos, estas lluvias son tan oportunas y benéficas que aumentarán considerablemente el resultado de la cosecha. Los viñedos, las olivas y las hortalizas han gauado también mucho. Nuestra enhorabuena á los agricultores.

ANUNCIO

Se arrienda para baños y merendero el arrenal titulado de «San Servantó», situado por bajo del puente de Alcántara. Para precio y condiciones, callejon de San José, núm. 1.

Junta de Damas de la Caridad.—En cumplimiento del art. 14 del Reglamento de la Asociación provincial de Caridad, y previamente invitadas, se reunieron anteayer, á las cuatro y media de la tarde, en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia de nuestro Excmo. Prelado, gran número de señoras de esta capital para constituir la *Junta de Damas de la Caridad*. El Sr. Cardenal dirigió una sencilla plática, explicando el objeto é importancia de obra tan benéfica, que viene á regularizar la caridad cristiana, remediando las verdaderas necesidades, y privando de recursos á los pobres fingidos, que explotan la caridad pública, con perjuicio de los primeros, y fomentando la holgazanería. Citó hechos, probando los beneficios que en otros puntos está produciendo esta Asociación. El Sr. Reus (D. Antonio), Secretario general de citada Asociación provincial, leyó el Reglamento, y acto continuo se procedió á la designación de cargos, quedando constituida la Junta en la forma siguiente: Presidenta, la Excmo. Sra. Marquesa de la Fuensanta; Vicepresidentas, Excmas. Sras. doña Concepción Ayala de Saavedra y D.ª Margarita Martín de Infantes, D.ª Pilar Recio de García Patos y D.ª Carmen Montenegro de Vega; Secretaria, señora D.ª Carmen Yaga y Montenegro, y Vicesecretaria, Srta. Carmen Corcuera y Alegro.

Antes de terminar se tomó el acuerdo de dar un voto de gracias al Excmo. Sr. Gobernador de esta provincia por su iniciativa en esta obra de caridad y su desprendimiento y generosidad á favor de la misma.

Mucho esperamos del celo y actividad que distingue á las señoras nombradas, y quisiéramos no demorar ante las dificultades que suelen surgir en la realización de estas obras. Desde luego cuentan las señoras que componen la Junta de damas de la Caridad con nuestro humilde apoyo.

SINDICATO CATOLICO

Sábado 8 de Junio, á las ocho y media de la noche.

CONFERENCIA: *Unión y caridad.*

D. Benito López de las Hazas.

La conferencia dada el sábado anterior en el Sindicato Católico por el socio obrero Sr. Abarrátegui, fué muy del agrado de los concurrentes por el acier-

to con que desarrolló su plan y por lo práctico de las verdades que expuso. Se le escuchó con grande atención é interés, y al final fué muy felicitado.

En la semana próxima pondremos la relación de los maestros que han entrado en el Sindicato de San José para obreros Católicos. Como verán nuestros lectores ese Centro cuenta ya con maestros inteligentes de todas clases de obras.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Junio.—Días 7 y 8, Iglesia de Padres Carmelitas; 9 y 10, Parroquia de Santa Leocadia; 11 y 12, Parroquia Musárrabe de San Marcos, y 13, Parroquia de Santos Justo y Pastor.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 8 Sermón en la Misa Mayor por el Sr. Magistral.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado y domingo los cultos ordinarios.

Iglesia de San Andrés.—Solemnes Cultos y Novena á María Santísima de la Paz. A las nueve de la mañana se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, leyéndose á continuación la Novena.

Por la tarde, á las seis y media, expuesta que sea Su Divina Majestad, se rezará la Estación y Santo Rosario con Letanía, seguidamente el Sermón, á continuación una Plegaria y un Motete, después la Novena, concluyendo con los Gozos á Nuestra Señora, Reserva del Santísimo y Salve.

El día 8, último de Novena, á las ocho de la mañana, se sacará en Procesión á Nuestra Señora por la carrera de costumbre, dirigiéndose á la Iglesia de San Cipriano, donde se celebrará Misa solemne con Sermón, predicado por D. Andrés M.ª Igarza.

Serán oradores en los días de Novena: hoy 6, D. José López de la Llave; el 7, el R. P. Sinfiriano Fernández, y el 8, D. Gabino Marqués.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana 7 cultos de las Hijas de María. A las siete, Misa de comunión. Por la tarde, á las cinco y media, los Ejercicios con Plática, que tendrá el Sr. Director D. Gabino Marqués.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, á las nueve y media de la mañana, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Convento de San Antonio.—Solemnes cultos y Novena al glorioso San Antonio de Padua. Dieron principio el día 5 del Junio. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa rezada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis y media, expuesta que sea Su Divina Majestad, se rezará la Estación, seguirá la Plática, Novena y Reserva, terminando con la Antífona del Salto.

de contusiones, ó como vulgarmente se dice, de *cardenales*. Las nociones del bien y del mal que empiezan á manifestarse después del sexto mes, cabe, ó diríjirlas acertadamente por procedimientos de dulzura, teniendo mucho cuidado de ahogar de raíz los instintos de crueldad y destructividad que muchos niños presentan desde muy pequeños.

¿Qué es lo primero que aprende el niño y cómo lo aprende? A estas y otras preguntas responderíamos habiendo tiempo de hacerlo. Sólo cabe digamos que teniendo el niño los sentidos del oído, gusto, tacto, vista y olfato, dispuestos para recibir una serie indefinida de sensaciones (1) auditivas, gustativas, táctiles, visuales y olfativas; ó en otros términos, que siendo nuestro capital de ideas producto de las sensaciones que sucesivamente vamos adquiriendo por el oído, la vista, el gusto, el olfato y el tacto, conviene muy particularmente en esa primera época, cuidar de la higiene de los órganos, mediante los cuales vemos, oímos, gustamos, olemos y tocamos.

(1) Sensación es la impresión que las cosas producen en nosotros por medio de los sentidos. La impresión de ver un cuadro, es una sensación visual; la de oír una voz, una sensación auditiva, etc.

Más tarde, según hemos dicho, se debe intervenir, respetando parcialmente las numerosas iniciativas de los pequeñuelos; pues aunque parezca raro, en el primer año de la vida, la experiencia propia del niño, esto es, lo que él puede aprender, es su mejor maestro.

También diremos que es absurda esa costumbre, muy extendida, que consiste en hablar ceceando, por ejemplo, decir zopas por sopas, cuando cualquier persona mayor se dirige á un niño. Esto origina una porción de defectos en el lenguaje, pues no hay que olvidar las dotes imitativas de aquél.

Únicamente á vuela pluma indicaremos que el niño no debe ser un mero repetidor de palabras (memoria verbal). Su memoria debe ser de cosas vistas, leídas y oídas. Para que se me entienda: Si dice lo que es un metro, debe representarse el metro por haberlo visto, además de repetir por haberlas leído las palabras de la definición.

Respecto á la educación escolar, que tanta transcendencia tiene para el desarrollo físico é intelectual del niño, nada diremos, pues es asunto de demasiada importancia para ser tratado en pocas líneas.

Los Sermones están á cargo de los PP. Carmelitas. El día 13, festividad del Santo, á las diez, la función principal, en la que predicará D. Florentino Morcuende. Por la tarde, á las siete, se sacará en Procesión á tan glorioso Santo por el barrio de Santo Tomás.

Convento de Gaitanas.—El día 7, fiesta de la Adoración y Vela. Por la mañana, á las seis y media, Misa de Comunión; á las diez, fiesta solemne con Sermón, que predicará D. Benito López de las Hazas, Capellán de Reyes. Por la tarde, durante este mes, se Expone á las cuatro y media y se Reserva á las seis y media.

Convento de Religiosas Clarisas de Santa Isabel de los Reyes.—Solemnes cultos á San Antonio de Padua. Sigue el Ejercicio de los Trece Martes para terminarlo el próximo.

Todos los martes, á las seis y media de la mañana, la Misa de Comunión, y á las ocho y media, otra en el Altar del Santo. Por la tarde, á las cinco, la Corona Seráfica y el Ejercicio de los Trece Martes.

Parroquia de San Justo.—Solemne Novenario á San Antonio de Padua.—Todos los días, á las nueve, Misa cantada. Por la tarde, á las seis y media, los Ejercicios del Novenario.

Serán oradores: el día 6, D. Juan Chaumel; el 7, D. Ramón Molina; el 8, dicho Sr. Chaumel; el 9, D. Gabino Marqués; el 10, repetido Sr. Chaumel; el 11, D. Andrés María Igarza; el 12, antedicho señor Chaumel, y el 13, expusado Sr. Marqués.

El día 13, á las diez, la función principal, en la que predicará dicho Sr. Molina.

Iglesia de San Cipriano.—El día 8 dará principio la Novena á Nuestra Señora de la Esperanza. Todos los días, desde las cinco hasta las ocho, Misas rezadas. Por la tarde, á las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Novena, Gozos y Santo Dios, terminando con la Reserva y Salve.

El día 9, á las ocho, se sacará en Procesión á Nuestra Señora, dirigiéndose á la Iglesia de los Padres de la Compañía, donde se celebrará Misa solemne, siendo orador D. Aniceto Hernández.

Los Sermones de la Novena están á cargo: el día 8, de D. Francisco Bou; el 9, de D. Agustín Rodríguez; el 10, del R. P. Juan María Montero; el 11, de D. Juan Pablo López; el 12, de D. José María Campoy, y el 13, del R. P. Sinfiriano Fernández.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

ANUNCIOS

FIGENIO APARICIO

Da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en y á domicilio; preparación para Correos, Telégrafos, etc.; Instituto, Magisterio y Seminario. Latín y francés.

Refugio, 18—TOLEDO

Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezedo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de costumbre, desde 27 kilos.

Maestros del

Sindicato de Obreros Católicos de San José.

De **Albanilería:** Baldomero Morales, plaza de San Justo, núm. 3.

De **Herrería:** Ignacio Montañés, calle de las Cordonerías, núm. 32.

De **Carpintería:** Marcelo Guzmán, San Juan de la Penitencia, núm. 15.

Arriero: Gregorio González, calle del Pitote, núm. 5.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Ídem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, sarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltense este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pídanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., cámara, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consiguen tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Capelleros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Ídem blanco... 2,75

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altarés, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.